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Переломный момент
2 февраля в России отме-
чают 80-летие разгрома 
немецко-фашистских войск 
в Сталинградской битве.

200 дней и ночей обороны Сталинграда стали 
самыми кровопролитными и жестокими. При 
обороне города на Волге погибли и были ране-
ны свыше миллиона солдат и офицеров РККА.

После Сталинградской битвы немецкие вой-
ска окончательно потеряли стратегическую 
инициативу.

В Алтайском крае юбилею посвятят ряд меро-
приятий. Так, студенты и преподаватели АГАУ 
вспомнят ученых вуза, которые участвовали в 
боях. В выставочном центре Алтайского управле-
ния ЗСЖД расскажут о вкладе железнодорожни-
ков в битву за Сталинград. В кинотеатре «Премье-
ра» бесплатно для барнаульцев покажут фильм 
Сергея Бондарчука «Они сражались за Родину».

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .

41 000  
  
 2022    
  
В рамках национального проекта «Здраво-

охранение» в крае действуют передвижные 
комплексы Краевого центра общественного 
здоровья и медицинской профилактики. В них 
провели 23 668 маммографических исследований 
(в 689 случаях выявлены подозрения на онко-
патологию) и 17 498 флюорографических об-
следований.
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Ветер северо-восточный, 2-7 м/с. 
Преимущественно без осадков. 

В утренние часы изморозь.

-8о -13о -8о -10о

Ветер северо-восточный, 3-8 м/с. 
Переменная облачность. Местами 
небольшой снег.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-восточный, 2-7 м/с. 
Преимущественно без осадков, 
днем местами по югу небольшой 
снег. В утренние часы изморозь.  

3 февраля

4 февраля

-7о -12о
день -18о -23о

ночь

-16о -21о

ночь

-9о -14о

день

  ГОСПОДДЕРЖКА .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Реквизиты счёта
для сбора безвозмездной (спонсорской) помощи 

на установку памятника вдовам участников Великой 
Отечественной войны в Барнауле. 

ИНН 2221017292; КПП 222501001.
БИК 040173604; ОКПО 46298878; ОКВЭД 94.99.
Расчетный счет 40703810302140130764.
Корр/счет 30101810200000000604.
Наименование банка: Алтайское отделение № 8644 
ПАО Сбербанк г. Барнаул.

Проект инициирован Краевым Советом женщин, Крае-
вым Советом ветеранов и газетой «Алтайская правда».

Н� ������� ������� 575 031 �����.

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .

в Барнаулев крае сегодня

Не запаслись впрок
Прокуратура выявила нарушения в период отопитель-

ного сезона 2022–2023 годов в Камне-на-Оби. Так, местные 
власти не сформировали нормативный запас топлива в 
муниципальном образовании.

Суд признал незаконным бездействие администрации 
и обязал исполнительные органы обеспечить надежное 
теплоснабжение потребителей.

Директору предприятия выписали штраф в 30 тысяч 
рублей. Кроме того, возбуждено уголовное дело по статье 
«Халатность».

«Каменским межрайонным прокурором Алексеем Кайзе-
ром контролируется ход его расследования», – подчеркнули 
в прокуратуре Алтайского края.

Никита ИВАНОВ

Троллейбусам 
продлят маршрут

До конца марта в Барнауле разработают проект про-
дления троллейбусных линий по улице Взлётной до Се-
верного Власихинского проезда.

Предполагается добавить  3,5 километра троллейбусной 
контактной сети для маршрута № 7 в новые микрорайоны 
города.

В городской администрации отмечают, что после строи-
тельства линии на маршрут направят дополнительно два 
троллейбуса.

За вандалов объявили 
крупную награду

30 января неизвестные испортили баннеры геро-
ев-десантников на Аллее памяти военнослужащих 6-й 
роты 104-го гвардейского парашютно-десантного полка 
в Барнауле.

Алтайское отделение Общероссийской общественной ор-
ганизации военных инвалидов «ВоИн» совместно с фондом 
«Защитники Отечества» объявили награду в полмиллиона 
рублей за информацию о вандалах.

Сведения, способствующие их задержанию, необходимо 
сообщить по телефонам: 8-905-986-6111 и 8-983-600-0105.

Дмитрий СЕРДОВ

События на Украине
Об основных событиях 342-го дня военной специальной 

операции.
По информации МО РФ, освобождено село Благодатное 

(ДНР). Здесь уничтожено до 50 украинских военнослужащих, 
артиллерийская установка из Франции Caesar, дальнобойная 
артиллерийская система М-777 (США).

В Херсонской области сбит украинский вертолет Ми-8.
Отбита попытка форсирования украинскими войсками 

Днепра в районе Херсона.
Франция направит Украине еще 12 гаубиц Caesar. В то же 

время президент Байден заявил, что США не будут постав-
лять Украине истребители F-16.

На встрече с Владимиром Путиным генпрокурор Игорь 
Краснов заявил, что большинство проблем с обмундирова-
нием мобилизованных решено.

Министр просвещения Сергей Кравцов сообщил, что учеб-
ник истории, включающий тему СВО, пройдет апробацию 
уже в этом году.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА НовостиКакие выплаты увеличат?

…А теплоход – зимой

С 1 февраля на 11,9% увеличат 
ежемесячную денежную выпла-
ту, детские пособия, материн-
ский семейный капитал, пособия 
по обязательному социальному 
страхованию от несчастных 
случаев на производстве и ряд 
других выплат.

Об этом на встрече с губернатором 
Алтайского края Виктором Томенко со-
общила новый руководитель алтайского 
отделения Социального фонда России 
Ольга Клиндухова.

Она отметила, что бюджет отделения 
превышает 200 млрд рублей и предусма-
тривает индексацию пенсий и других 
выплат в текущем году.

– Бюджет сформирован исходя из на-
правлений, которые ранее реализовывали 
Пенсионный фонд и Фонд социального 
страхования. Это пенсии, пособия, мате-
ринский (семейный) капитал, выплаты 
расходов на социальное страхование, меры 
поддержки семей с детьми, – рассказала 
Ольга Клиндухова.

Участники встречи также обсудили 
выплаты, предусмотренные материнским 
(семейным) капиталом. С 1 февраля раз-
мер выплат на первого ребенка составит 
586,9 тыс. рублей, а на второго и после-
дующих – 775,6 тыс.

Министр социальной защиты Наталья 
Оськина, присутствовавшая на встрече, 
рассказала, что в этом году начались ра-
боты по денежным выплатам из средств 
регионального материнского капитала. 
С 2023 года семьи, нуждающиеся в соци-
альной поддержке, раз в полгода могут 

получить сумму в размере величины про-
житочного минимума на ребенка.

Губернатор поздравил Ольгу Клиндухову 
с назначением и пожелал успехов в новой 
должности.

Кстати, бывший руководитель алтай-
ского Отделения Пенсионного фонда Борис 
Трофимов занял должность советника ру-
ководителя Соцфонда в регионе.
Подготовила Татьяна КОЧЕТЫГОВА

СПРАВКА
Ольга Клиндухова родилась в Заринском районе, в 1989 г. окончила Ки-
евский институт гражданской авиации. В 2002 г. окончила Институт 
управления и экономики, получив второе высшее образование по специаль-
ности «экономист». В системе Пенсионного фонда работает с 1998 го-
да: начинала в отделе персонифицированного учета по г. Заринску адми-
нистратором базы данных. В последующем прошла путь от ведущего 
специалиста отдела персучета до управляющего отделением.

Губернатор провел рабочую встречу с новым руководителем Социального фонда.

Капитан-механик Михаил Дуреев.

Ремонтируют и большие земснаряды, и малые катера типа «Снегирь» и «Перевал».

Пока водоемы Алтайского края покрыты льдом, 
работники флота не сидят без дела. Они готовят 
теплоходы и земснаряды к весне, чтобы подойти к 
сезону навигации в полной боеготовности. В 2022-м 
был побит 30-летний рекорд по объемам речных 
грузоперевозок, в этом году результат необходимо 
превзойти.

Н� ����� ��� ����
Зимой у речников небольшой отпуск от плаванья. Поэтому 

сейчас, когда водоемы покрыты льдом, а экипаж не несет вахту 
на Оби, Бии и Катуни, все силы брошены на подготовку флота 
к весне.

– Меняем подводную часть корпуса, – не отрываясь от работы 
объясняет Михаил Дуреев, капитан-механик теплохода «Прибой». 
– Эту часть судна мы обновляем нечасто, но теплоходы у нас совсем 
не новые, поэтому подошел срок, когда без ремонта не обойтись. 
Судну-то почти 42 года, оно старше некоторых членов экипажа.

Михаил отметил, что в этом году у ремонтников хлопот немало. 
Но весь флот держат на ходу: что-то чинят, что-то меняют. «Наши 
деды еще на колесных теплоходах ходили. Условия совершенно 
другие были. А нам что? Корпус немного подлатать – и можно 
хоть в кругосветный круиз», – улыбается Дуреев.

– На реках я работаю уже 43 года, 35 из которых – капитаном. 
Мой отец служил на флоте, дед тоже, сейчас мы вместе с сыном 
продолжаем общее дело, – рассказывает речник. – Мы жили в 
районе Затона, где раньше находился судостроительный завод. 
Поэтому о выборе профессии в нашей семье речь не заходила. 
С отцом плавал с семи лет, он меня многому научил. Поэтому не 
полюбить воду и не пойти по семейному пути у меня не было 
шансов.

(Окончание на 2 стр.)
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Хорошо, но хотелось бы еще лучше – при-
мерно так оценил материально-тех-
ническое обеспечение государственной 
ветеринарной службы Алтайского 
края ее начальник Владимир Самодуров.

На что пошли деньги
Отвечая на вопросы журналистов, он назвал ос-

нащение учреждений ветеринарии достаточным 
для обеспечения эпизоотического благополучия 
территории края.

Вместе с тем реальность сегодняшнего дня обязы-
вает службу идти в ногу со временем. Это связано с 
регистрацией в России новых болезней животных, 
изменением федерального законодательства. В свя-
зи с чем необходимо постоянно совершенствоваться 
и укреплять материально-техническое состояние.

По словам Владимира Самодурова, в прошлом 
году на развитие ветеринарной службы края из 
регионального бюджета было выделено почти 
513 млн рублей – на четверть больше, чем в 2021 
году. Средства потрачены на текущую деятель-
ность подведомственных учреждений ветерина-
рии, на предотвращение заноса в Алтайский край 
африканской чумы свиней и прочих карантинных 
болезней животных, на проведение противоэ-
пизоотических мероприятий, на обустройство, 
закрытие и ликвидацию скотомогильников.

В прошлом году удалось приобрести семь при-
боров. Это расширило аналитические возмож-
ности ветеринарных лабораторий в Алтайском, 
Завьяловском, Змеиногорском, Локтевском, Пе-
тропавловском, Советском, Троицком районах 
и позволило подать заявления на первичную 
аккредитацию еще двух учреждений.

Помимо того, с 2021 года шесть ветеринарных 
лабораторий Алтайского края стали участниками 
федерального проекта «Экспорт продукции АПК». 
В его рамках предусматривается возмещение расхо-
дов на приобретение лабораторного оборудования, 
проведение межлабораторных сличительных 
испытаний, ремонта зданий, обучение сотруд-
ников лабораторий. Общая сумма возмещения 
расходов на проведение указанных мероприя-
тий в 2022–2023 годах составит 19,8 млн рублей, 
в 2022 году освоено 5,8 млн рублей, что позволило 
двум ветеринарным лабораториям пройти аккре-
дитацию и двум расширить область аккредитации.

Для снижения рисков распространения ин-
фекционных болезней также было приобретено 
10 крематоров для сжигания биологических от-
ходов, два автомобиля для дезинфекции и один 
автомобиль-рефрижератор. Также отремонти-
рованы 11 зданий ветеринарных учреждений, 
шесть ветеринарных лабораторий.

Всего в 2022 году расходы на материаль-
но-техническое оснащение подведомственных 
учреждений ветеринарии за счет средств крае-
вого бюджета составили 38,6 млн рублей, что на 
8,3 млн больше, чем в 2021 году. Кроме того, часть 
средств ветеринары заработали сами.

Дефицита препаратов нет
Интересовало журналистов и то, как повлияли 

западные санкции на обеспеченность ветерина-
ров препаратами для животных и птиц.

Владимир Самодуров считает, что незначи-
тельно.

– В Алтайском крае иммунизация животных 
против особо опасных заболеваний проводится 
биологическими препаратами отечественного 
производства, поступающими за счет средств 
федерального бюджета. Поставка осуществля-
ется в плановом режиме, – рассказал начальник 
краевого управления ветеринарии.

По его словам, запас иммунобиологических 
препаратов за счет федеральных средств доста-
точен для выполнения противоэпизоотических 
мероприятий в первом полугодии и частично в 
третьем квартале текущего года.

За счет краевого бюджета ежегодно приобрета-
ются дезинфекционные средства и препараты от 
некоторых инфекционных заболеваний (произ-
водители – Российская Федерация и Республика 
Беларусь). Поступления проходят в плановом режи-
ме. Запас дезинфицирующих средств достаточен 
для работы в плановом режиме в течение года.

Управление сообщило уже всем заинтересо-
ванным организациям, что в России произво-
дится более 650 препаратов для ветеринарного 
применения.

Согласно информации, предоставленной под-
ведомственными учреждениями ветеринарии, 
сельскохозяйственные организации, ветлечебни-
цы, использующие вакцины, анестетики, антибио-
тики зарубежных производителей, имеют запас 
препаратов и по мере необходимости проводят 
замену аналогами российского производства. 
Анестетики, применяемые для общего неинга-
ляционного наркоза животных, замена которых 
затруднена, поступают ограниченными партиями 
в торговые ветеринарные компании.

А вот птицефабриками края на 95% использо-
вались препараты импортного производства. Но в 
настоящее время разрабатываются схемы вакцина-
ции птицы российскими препаратами, и по мере 
необходимости осуществляется переход на нее.

Евгений ШУМИЛОВ,  
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ВЕТЕРИНАРИЯ 

  НОВОСТИ .
Письмо водителю

В Каменском районе сотрудники Госавтоинспекции со-
вместно со школьниками оригинально попросили водителей 
не нарушать Правила дорожного движения.

Для этого ребята написали водителям письма. В юном возрасте 
они уже понимают, что нельзя разговаривать по телефону во 
время движения, превышать скорость, употреблять спиртные 
напитки за рулем.

«Уважаемый водитель. Пожалуйста, соблюдайте ПДД. Всегда 
пропускайте детей на пешеходном переходе!» – написал один 
из участников акции.

«Мы хотим, чтобы родители не волновались за нас, когда мы 
идем в школу или домой. Помните, и вас дома ждут родные и 
близкие», – обращается к водителям школьник.

Не каждый водитель останется равнодушным после дет-
ского письма.

Завершат начатое
Реконструкция Дома культуры в селе Новомоношкино 

Заринского района должна быть завершена в 2023 году.
Об этом сообщил заместитель председателя Правительства 

Алтайского края Денис Губин во время выездного заседания 
рабочей группы в Заринский район.

Вопрос о завершении реконструкции Новомоношкинского 
ДК поднимался жителями района в ходе прямой линии с Викто-
ром Томенко. После этого губернатор поручил создать рабочую 
группу, первое заседание которой прошло в декабре. На нем 
был разработан и утвержден план действий рабочей группы 
по вопросу завершения реконструкции объекта.

Строительство объекта началось еще в конце 2020 года, но с 
тех пор рабочие выполнили лишь чуть более половины строи-
тельно-монтажных работ. В Министерстве культуры региона 
отметили, что в числе основных причин такого темпа – низкий 
уровень качества разработанной проектно-сметной докумен-
тации и недостаточный контроль со стороны заказчика.

По мнению Дениса Губина, продлевать сроки реконструкции 
недопустимо, поэтому все работы должны быть выполнены к 
концу 2023 года.

В результате запланированных работ в здании Дома культу-
ры появятся комфортный зрительный зал на 222 места, осна-
щенный современным световым и звуковым оборудованием, 
хореографический зал, кабинеты для занятий творчеством и 
библиотека.

Дмитрий СЕРДОВ

Английский – в лидерах
Сервис по поиску работы SuperJob провел исследование, 

в ходе которого у родителей школьников из Барнаула спра-
шивали, какие иностранные языки изучают их дети.

В пятерку лидеров попали английский, немецкий, французский, 
китайский и испанский. Английский язык занимает безоговороч-
ное первое место. Французский чаще всего изучают выпускники, 
немецкий – ученики 5–9-х классов, китайский – начальной школы.

Также выяснилось, что чем выше уровень дохода родителей, 
тем чаще их дети осваивают несколько иностранных языков. 
У барнаульцев с зарплатой от 80 тыс. руб. школьники учат не 
только английский, но и немецкий и испанский языки.

Татьяна ПЕРВОВА

Речники не скрывают, что 
успевают заскучать по воде за 
время простоя. Особенно это 
ощущается весной, с началом 
капели. Тогда сердце начина-
ет проситься на реку. Но если 
готовить сани нужно летом, 
то теплоход – зимой. Без этого 
никуда. Внимание требуется 
37 единицам флота, и на 60% 
из них уже завершены работы.

Плыве�м на рекорд
В развитых странах на терри-

ториях, где возможна доставка 
речным транспортом, наземные 
перевозки грузов запрещены. 
Потому что этот вид транспор-
та безопаснее как для человека, 
так и для окружающей среды. 
И позволяет сохранить дороги, 
спасти их от пробок. Причем 
стоимость и скорость таких 
перевозок несущественно от-
личаются от наземных.

В прошлом году по рекам Ал-
тайского края было перевезено 
более 1,1 млн тонн грузов. Это 
рекордный показатель за по-
следние 30 лет. Еще в 2015 году 
цифры были в три раза меньше 
и не превышали 400 тыс. тонн.

Такой прогресс стал возмо-
жен благодаря трехстороннему 
соглашению, которое заклю-
чили краевые власти, адми-
нистрация Обского бассейна 
и частный бизнес. Договором 
предусмотрены дноуглуби-
тельные работы, позволяющие 
существенно продлить сезон 
навигации. На это из бюджета 
региона ежегодно выделяется 
порядка 19 млн, из федерально-
го бюджета – 42 млн, частные 
организации добавляют 2,4 млн 
рублей.

В итоге в прошлом году был 
побит рекорд не только по пере-
возкам, но и по объемам дноуглу-
бления. Он превысил 1,3 млн 
кубов, а еще в 2014-м показатель 
находился на нулевой отметке.

– Подписанное трехсторон-
нее соглашение рассчитано до 
2023 года, но мы планируем 
его продлить, – рассказывает 
начальник Барнаульского рай-
она водных путей и судоход-

ства Александр Чуприн. – Что 
касается финансирования, то в 
этом году произошла индекса-
ция. Из федерального бюджета 
нам дополнительно выделили 
81 млн рублей. И еще 43 млн – из 
краевого. Все средства пойдут на 
дноуглубление и поддержание 
земснарядов на ходу.

Дальше – больше
– Планы на 2023 год еще более 

амбициозные, – подчеркивает 
Чуприн. – Перед речниками по-
ставлена задача перевезти не 
меньше 1,3 млн тонн грузов, 
побив рекорд прошлого года. 
Что касается дноуглубления, 
земснаряды на алтайских ре-
ках должны «перегнать» 1,45 млн 
кубов грунта.

Дноуглубление на реках края 
станет гораздо эффективнее уже 
в следующем году. В регион дол-
жен поступить новый земснаряд. 
Стоимость судна около 970 млн 
рублей, а его мощность достига-
ет 700 кубических метров в час.

– В связи с последними собы-
тиями потребовалась корректи-
ровка проекта по системе управ-
ления – электронной начинки. 
Переходим или на отечествен-
ные, или на аналоговые ком-
плектующие, из-за чего сроки 
немного сдвинулись. Но до этого 
работы велись с опережением 
графика, поэтому серьезных 
отставаний от плана не пред-
видится. Работы завершены на 
две трети, думаю, уже в 2025 году 
судно выйдет на реки Алтайско-
го края, – добавил Чуприн.

Когда новый земснаряд нач-
нет работу на алтайской воде, 
объемы дноуглубления не вы-
растут – сегодняшних показате-
лей достаточно для спокойного 
сезона навигации. Но нагрузка 
на имеющееся оборудование, 
собранное еще в Советском Со-
юзе, заметно снизится. Тогда и 
зимний ремонт станет не таким 
грандиозным.

Влад ГЕРАСИМОВ, 
 Евгений НАЛИМОВ  

(фото)

На традиционной пло-
щадке интернет-фо-
румов, официальном 
сайте региона, на во-
просы жителей отве-
тил уполномоченный 
по правам человека в 
Алтайском крае Борис 
Ларин (на фото).

От лица горожан Елена 
из Барнаула задала вопрос о 
правомерности роста комму-
нальных тарифов.

–  По вы ш е н и е  в  к р а е 
с 1 декабря 2022 года тари-
фов на коммунальные услу-
ги обсуждалось в краевой 
прокуратуре, на заседании 
межведомственной рабочей 
группы по предупреждению, 
выявлению и пресечению на-
рушений законодательства 
в сфере жилищно-комму-
нального хозяйства. Проку-
ратура с участием специа-
листов контролирующих 
органов проверяет сейчас 
законность установленных 
тарифов, начисления платы 
за предоставленные услуги. 
Аналогичная работа ведется и 
в Правительстве Алтайского 
края. Полагаю, следует подо-
ждать результатов проверки, 
а пока вопрос о повышении 
тарифов на коммунальные 
услуги остается на контроле.

О проблемах с водоснаб-
жением рассказала Ольга 
Шлыкова из села Пещерка 
Залесовского района.

С ее слов, жители улицы 
Совхозной за свой счет про-
ложили водопровод, однако 
воды как не было, так и нет, 
несмотря на многочисленные 
обращения в разные район-
ные инстанции.

– Пока не будет сделан ре-
монт башни на улице Совхоз-
ной, воды не будет, – уверена 
женщина. – Башня работала, 
только обслуживания никто 

никакого не проводил, ответ-
ственного в деревне нет, все 
брошено на самотек. Сейчас 
стоит разорванная, как кон-
сервная банка. Без воды сижу 

уже месяц. Обращение было 
передано на прямой эфир 
главе округа Пластееву, он 
ответил, что работы ведутся, 
все будет сделано. Действи-
тельно, бригада ремонтни-
ков выезжала, сказали, что 
приедут снова, продолжат 
работы, но никто не вернул-
ся. Впереди выходные, про-
гноз – морозы, а у меня скот 
непоенный стоит. Помогите, 
месяц без воды!

Ответ Бориса Ларина:
– Предварительно мы по-

интересовались ситуацией. 
По информации руководите-
ля МУП «Залесовское ЖКХ», 
холодная вода в вашем доме 
в настоящее время имеется, 
но напор слабый. Это связа-
но с частичным замерзанием 
воды в водонапорной башне, 
к которой непосредственно 
подключен ваш дом. Со своей 
стороны направляю офици-

альный запрос в администра-
цию Залесовского муници-
пального округа. Попробуем 
разобраться и помочь.

Галина из Косихи по-
жаловалась, что с сентября 
2022 года лишена возможности 
смотреть каналы «Россия 1», 
«Россия 24», ОТР в цифре:

– Обращались не единож-
ды в край в соответствующее 
ведомство, которое отвечает 
за цифровое телевидение, го-
ворят, что у них все нормаль-
но с оборудованием. На место 
никто не выезжал, вышку с 
оборудованием не проверял. 
А понимающие немного в 
этом деле люди говорят, что 
слабый сигнал с вышки пошел 
после сентябрьского ураган-
ного ветра. Просим помочь в 
таком вопросе. Цифровое ТВ 
не показывает по всей Косихе, 
даже там, где население живет 
рядом с вышкой.

Ответ Бориса Ларина:
– По информации, получен-

ной от специалистов Алтай-
ского краевого радиотелеви-
зионного передающего центра, 
ни в рамках круглосуточного 
мониторинга уровня сигнала, 
ни в ходе плановых профилак-
тических работ, проведенных 
на телевышке села Косиха 
20 января 2023 года, изменений 
качества исходящего сигнала 
не зафиксировано. По словам 
специалистов центра, одной 
из возможных причин указан-
ных проблем может являться 
используемое вами для приема 
цифрового телевизионного сиг-
нала оборудование. Для получе-
ния консультации вы можете 
обратиться в краевой РТПЦ по 
номеру: 8 (3852) 22-66-33.

Подготовила  
Тамара ПОПОВА

  АКТУАЛЬНО .

  ТРАНСПОРТ .

О «коммуналке»,  
воде и телевидении

На четверть больше…А теплоход – зимой

Оснащение ветлабораторий края позволяет им выполнять весь комплекс работ  
в рамках аккредитации.

Открытие навигации запланировано на 26 апреля.  
Она продлится более полугода, до ноября.

«Просим помочь в таком вопросе. 
Цифровое ТВ не показывает по 
всей Косихе, даже там, где населе-
ние живет рядом с вышкой». 

СПРАВКА
Государственная ветеринарная лабо-
раторно-диагностическая служба Ал-
тайского края представлена 22 диагно-
стическими учреждениями, из которых 
20 аккредитованы в национальной систе-
ме аккредитации.
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  МЕДИЦИНА .

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

  ОТДЫХАЙ! .

  СИТУАЦИЯ .

Быть гибким и подвижным

  ФАКТ .
Для профилактики

Проект «Здоровое сердце ре-
бёнка» направлен на совершен-
ствование системы скрининга 
сердечно-сосудистых забо-
леваний, а также предупре-
ждение и раннее выявление 
факторов риска развития 
хронических неинфекционных 
заболеваний.

В 2022 году с помощью мобильной 
бригады Краевого центра обществен-
ного здоровья и медицинской профи-
лактики провели обследование 10 850 
школьников в восьми районах и пяти 
городах.

Школьникам проводили комплекс 
лабораторных исследований, в том 
числе измерения на кардиовизоре и 
пульсоксиметре, биоимпедансометрию 
и электрокардиограмму. Эти исследо-
вания позволяют оценить  количество 
мышечной и жировой массы, а также 
выявить бессимптомно протекающие 
нарушения сердечного ритма, уточнили 
в Минздраве Алтайского края.

Все результаты исследований пере-
дали в детские поликлиники по месту 
жительства.

У 36% специалисты отметили нера-
циональное питание, а у 31% – низкую 
физическую активность. Порядка 23% 
ребят страдают лишним весом, и у 14% 
наблюдается повышенный уровень ар-
териального давления.

Специалисты центра провели ряд 
лекционных и практических занятий 
с целью санитарного просвещения 
школьников. Например, с помощью 
тарелки здорового питания ребятам 
показали, из каких элементов должен 
складываться ежедневный правильный 
рацион и какие блюда можно пригото-
вить из алтайских продуктов.

Наибольший интерес у школьников 
вызывала кукла-курильщица, а также 
видеолектории по профилактике вред-
ных привычек.

Дмитрий СЕРДОВ

В Павловске завершили строитель-
ство нового инфекционного корпуса 
ЦРБ.

Директор Единого стройзаказчика Алтай-
ского края Вячеслав Пантелеев рассказал, 
что новый медкорпус рассчитан на двенад-
цать коек, но его площадь позволит в случае 
необходимости увеличить коечный фонд.

Каждый бокс для пациента изолирован, 
оборудован вентиляцией и подведенным 
медицинским кислородом, есть санузел с 
душем. В палатах также есть кнопка вызова, 

сигнал сразу поступает на пункт дежурства 
медицинского персонала. Разрешение на ввод 
объекта в эксплуатацию планируют получить 
в феврале.

Отметим, что на территории нового кор-
пуса установили станцию обеззараживания 
стоков от инфекционной больницы и резерв-
ный источник питания – дизельную электро-
станцию. По периметру сделали тротуары.

Главный врач ЦРБ Олег Агеев добавил, что 
уже закупили необходимое медицинское 
оборудование, в том числе аппараты ИВЛ, 
новую мебель для палат-боксов. В корпусе 

будет амбулаторно-технический бокс, лабо-
ратория, кабинеты врача-инфекциониста и 
врача-фтизиатра.

Общая стоимость строительно-монтаж-
ных работ составила почти 194 млн рублей. 
Их выделили из краевого бюджета в рам-
ках краевой адресной инвестиционной 
программы.

Появления этого объекта ждали не толь-
ко в Павловском, но и в Шелаболихинском 
районе, так как там корпуса для инфекци-
онных больных нет.

Антон ПЕТРОВ

Травматологи-орто-
педы со всей России об-
судили в Барнауле ак-
туальные проблемы 
отрасли, среди кото-
рых настолько важ-
ные направления, как 
импортозамещение, 
доработка профессио-
нального стандарта 
врача такой специа-
лизации, продвижение 
федерального проекта 
«Медицинская наука для 
человека». Форум про-
шел в Федеральном цен-
тре травматологии, 
ортопедии и эндопро-
тезирования (ФЦТОЭ).

О����� �������
Открывая заседание, глав-

ный врач ФЦТОЭ Владимир 
Пелеганчук отметил, что 
важно добиваться совершен-
ствования медицинской по-
мощи. Многие вопросы в рам-
ках этой основной большой 
задачи, например дефицит 
врачебных кадров, междис-
циплинарное взаимодействие 
по проблеме онкоортопедии 
и многие другие, стоят остро. 
Прошлый, 2022 год был зна-
ковым для травматологов-ор-
топедов, прошли съезды, где 
удалось продуктивно пора-
ботать и принять решения. 
Но проблемы еще остаются.

И теперь Барнаул принял 
членов ассоциации, объе-
диняющей профессионалов 
отрасли страны. Участники 
– представители более 150 ле-
чебных учреждений со всей 
России присутствовали в том 
числе и в онлайн-формате.

Руководитель отделения 
патологии позвоночника 
Центрального института 
травматологии и ортопедии 
имени Приорова, председа-

тель исполнительного коми-
тета Ассоциации травматоло-
гов-ортопедов России Сергей 
Колесов рассказал «АП», что 
сейчас волнует медиков.

– Нам необходимо выстро-
ить все так, чтобы не оста-
ваться сильно зависимыми 
от поставок извне, и наша 
родная промышленность 
должна постепенно наладить 
выпуск различных изделий, 
необходимых в медицине, 
– сказал Сергей Колесов. – 

Травматология – это очень 
имплантзависимая отрасль. 
Используются различные ис-
кусственные суставы, остео-
синтез, приспособления для 
скрепления костей, аппараты 
наружной фиксации, в том 
числе позвоночника.

Это все высокотехноло-
гичные изделия. В основ-
ном до недавнего времени 
они поставлялись из-за рубе-
жа, рынок был фактически 
захвачен американскими 

компаниями. Но в связи с 
санкциями теперь прихо-
дится перестраиваться.

– У нас есть компании, 
которые могут производить 
качественные имплантаты, 
создать высокотехнологич-
ный продукт. И собственно 
наше профессиональное со-
общество, и представители 
Ассоциации травматологов-ор-
топедов России об этом забо-
тятся, – заявил Сергей Колесов.

В качестве примера он 
привел одну из московских 
компаний, которая занима-
ется выпуском различной 
травматолого-ортопедической 
продукции. Предприятие, учи-
тывая рекомендации врачей, 
разработало имплантат для 
коррекции деформации по-
звоночника. Кроме того, что 
он исправляет тяжелый ско-

лиоз, еще и позволяет за счет 
специальной гибкой детали 
сохранять подвижность по-
звоночника.

– Это инновационный про-
дукт, аналога которого вооб-
ще в мире нет. Мы стали его 
широко использовать у детей 
и взрослых с очень хорошими 
результатами. В этом центре, 
где сегодня проходит заседа-
ние ассоциации,  можем тоже 
его в перспективе внедрить, 
обучить докторов, как нужно 
правильно все делать, и это 
будет способствовать улуч-
шению качества лечения, 
– заключил Сергей Колесов.
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Еще одно из важнейших 
для ассоциации направле-

ний – внедрение современ-
ных образовательных про-
грамм. Доктора, которые 
живут в крупных регионах, 
имеют доступ к конферен-
циям, различным ресурсам, 
повышающим уровень их 
профессиональной деятель-
ности. В глубинке этого нет. 
Но и до самых отдаленных 
поселений, где работают 
травматологи-ортопеды, ас-
социация намерена довести 
информацию о современных 
методах и способах оказания 
пациентам помощи.

В России проходит много 
конференций мелкого мас-
штаба, члены ассоциации 
стремятся их укрупнить, 
сделать межрегиональными, 
чтобы был больший приток 
докторов.

Что касается проекта «Ме-
дицинская наука для челове-
ка», то было отмечено, что он 
идет по многим ключевым 
направлениям. Их порядка 
восьми, касаются они реге-
неративной медицины, хи-
рургии позвоночника, раз-
личных остеокондуктивных 
методик, замещающих дефек-
ты костей. И в общем-то, науч-
ные разработки не оторваны 
от практики, все новое бы-
стро внедряется, использу-
ется для лечения пациентов.

Ассоциации, как заявили 
ее представители, предстоит 
в скором времени детально 
оценить, как проект реализу-
ется в различных регионах, 
посмотреть, где чего не хва-
тает, где-то помочь, усилить, 
где-то поддержать.

Первый визит сделан в Бар-
наул, а далее каждые три ме-
сяца заседания планируется 
проводить в разных регионах. 
И таким образом будут про-
двигаться стандарты ассоци-
ации по всей России, чтобы 
пациенты получали макси-
мально квалифицированную 
помощь.

Тамара ЛОГИНОВА

На свежем воздухе

Продолжается очередной сезон 
проекта «Зимний дворовый ин-
структор». Опытные тренеры про-
водят занятия два-три раза в неделю.

В февральскую программу войдут 
футбол на снегу, хоккей, лыжи, «Ве-
сёлые старты» и небольшие забеги.

Всего будет задействовано один-
надцать спортивных площадок го-
рода. В их числе хоккейные короб-
ки, школьные спортплощадки, парк 
«Арлекино», лыжная база АлтГТУ. 
Также тренировки проведут и в 

пригороде – в Сибирской Долине, 
Лебяжьем, Научном Городке.

В стенах Алтайского училища 
олимпийского резерва расположе-
на площадка для бочче. Это пара-
лимпийский вид спорта, которым 
могут заниматься взрослые и дети 
с ограниченными возможностями 
здоровья.

На занятия ждут горожан всех 
возрастов и разных уровней фи-
зической подготовки.

Чтобы стать участником бес-
платной тренировки, нужно про-
сто прийти на одну из площадок 
согласно расписанию. С ним можно 
ознакомиться в Интернете.

Дмитрий СЕРДОВ

Соцсети и собаки
В Алтайском крае регулярно воз-
никают проблемы с бродячими 
собаками. В соцсетях жители 
региона делятся неприятными 
историями, в которых фигурируют 
четвероногие.

Так, жительница Бийска пожаловалась, что 
стая бродячих собак напала на подсобное хо-
зяйство ее родителей. Дворняги забежали на 
дачу и растерзали всех домашних кроликов.

Когда глава семейства вышел на улицу, то 
увидел, что с территории выбегали огром-
ные собаки, отмечается в публикации.

«Первое фото, клетка верхняя находится 
на уровне моей головы, мой рост 165 см, 

собачка, представьте, какая? Разгрызли 
зубами сетки, на втором фото, вырвали 
дверь в клетке. Передавили всех живот-
ных», – рассказала девушка в сообществе 
«Инцидент Бийск».

Горожанка отметила, что семья звонила 
в администрацию не раз, писали письмо, 
но собаки продолжают бегать по дворам.

Барнаульцы пожаловались на бродячих 
собак в районе улицы Кутузова.

Как пояснила местная жительница в теле-
грам-канале «Инцидент Барнаул», животные 
обосновались вблизи мусорки и кидаются 
на всех прохожих: и взрослых и детей.

«А обойти их нельзя, так как там сразу 
дорога. То есть или собаке в пасть попасть, 
или машина задавит», – пожаловалась го-
рожанка.

Никита ИВАНОВ

Комфортные условия

Травматологи-ортопеды все больше используют при операциях отечественную продукцию.

Впервые в мировой практике
Ученые РФ и Китая намерены вывести морозостойкие 

сорта чая.
Российский научный фонд поддержал научный проект кол-

лектива ученых Субтропического научного центра РАН. Смысл 
исследований в том, чтобы понять, какие механизмы в процессе 
роста чая регулируют устойчивость к воздействию холода. Найдя 
ключевые гены, отвечающие за морозостойкость, в последую-
щем ученые смогут усилить этот признак при скрещиваниях.

Работа именно с китайскими коллегами не случайна не 
только потому, что в Китае исторически развито выращивание 
чая, но и потому, что часть сортов, используемых на сочинских 
плантациях, были выведены на основе китайского сорта Ки-
мынь (Кимун), который происходит из провинции Аньхой.

В настоящий момент чай в России произрастает только в 
Краснодарском крае.

«Свинарка и пастух – 2»
Производство мяса в РФ в 2022 году достигло рекордных 

значений, сообщает Минсельхоз.
Общий объем производства всех видов мяса в России за 

2022 год составил 16 млн тонн, сообщил ТАСС заместитель 
министра сельского хозяйства РФ Андрей Разин.

«Надо отметить, что мы в прошлом году в целом по мясу 
перешли очень серьезные рубежи. И конечно, большой вклад в 
общий объем производства мяса – это и отрасли свиноводства, 
птицеводства», – сказал он в ходе форума «Развитие овцеводства 
на Северном Кавказе».

Это вы экспортёр?
Капитальные затраты предприятий – экспортеров агро-

промышленной продукции могут быть компенсированы 
на 20–25%. Об этом говорится в сообщении Минсельхоза 
России.

Компенсацию могут получить предприятия по глубокой 
переработке зерна и масличных, рыбы, ракообразных и мол-
люсков, по производству сухих молочных продуктов. В Мин-
сельхозе пояснили, что первый этап заявочной кампании уже 
идет и продлится до 17 февраля. Всего запланировано шесть 
этапов этой кампании, последний завершится 15 сентября.

Баранчик, баран, баранище
Криобанк сельхозживотных в Калмыкии уже работает. 

За минувший год свыше 6 тыс. единиц племенного мате-
риала было поставлено в восемь регионов России, сообщил 
ТАСС ректор Калмыцкого государственного университета 
Бадма Салаев.

«Впечатляющей оказалась масштабная деятельность регио-
нального научно-производственного центра на базе нашего 
университета, созданного в 2021 году. В поставках высокоцен-
ного племенного материала уже выразили заинтересованность 
Казахстан и Монголия. Криобанк сельхозживотных в 2024 –
2025 годах планирует выйти на полную мощность – до 200 тыс. 
единиц племенного материала в год», – сказал он.

Мясо из Калмыкии известно исключительными вкусовы-
ми качествами далеко за пределами региона, оно ценится 
гурманами. В республике практикуется естественный выпас 
животных в степи, где более двухсот видов трав. Из-за жар-
кого солнца они превращаются в естественный концентрат 
полезных веществ, с минимумом лишней влаги. Вот это и 
обеспечивает мясу вкус и аромат без применения каких-либо 
промышленных технологий.

Крупный улов
Впервые в истории российский объем производства филе 

минтая – 140 тыс. тонн – превысил американский, говорит-
ся в сообщении Ассоциации добытчиков минтая (АДМ).

Как сообщили в ассоциации, такого результата удалось до-
биться прежде всего благодаря модернизации и переоборудо-
ванию флота. «Если в 2020 году количество судов-филейщиков 
составляло 30 единиц, то сейчас оно выросло до 42. Также в 
2022 году к промыслу минтая приступили два новых трауле-
ра-процессора, построенные в Турции», – уточнили в АДМ.

По космическим технологиям
Исследователи Московского авиационного института 

(МАИ) разработали упаковку с тончайшим антибактериаль-
ным покрытием, которое позволяет на десять дней увеличить 
срок годности пастеризованного молока, сообщает ТАСС.

Совместно с крупнейшим удмуртским предприятием по про-
изводству и реализации молочной продукции «Ува-Молоко» были 
проведены эксперименты, подтвердившие повышение срока 
хранения пастеризованного молока минимум на десять дней.

По мнению ученых, разработка будет интересна производи-
телям скоропортящихся продуктов питания. Ее применение 
позволит выйти на новые географические рынки, снизить не-
обходимость использования консервантов, а также уменьшить 
расходы, связанные с производством и транспортировкой.

Маршрутом
Афанасия Никитина

РФ получила право на поставки в Индию овечьей шер-
сти и кожевенного сырья.

Россельхознадзор согласовал возможность экспорта в Индию 
мытой и немытой овечьей шерсти и козьего пуха, кожевенного 
сырья и кормов для животных.

В ведомстве обратили внимание на то, что предприятия по 
производству и хранению указанных видов продукции, заин-
тересованные в поставках в иностранное государство, должны 
пройти обследование и быть включенными в реестр экспортеров 
информационной системы «Цербер» по стране Индии.

По материалам российских СМИ подготовил
Олег АНТОНОВ
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В феврале жители Барнаула 
вновь смогут заниматься 
спортом на улице с трене-
рами-добровольцами.
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Быть гибким и подвижным

  ФАКТ .
Для профилактики

Проект «Здоровое сердце ре-
бёнка» направлен на совершен-
ствование системы скрининга 
сердечно-сосудистых забо-
леваний, а также предупре-
ждение и раннее выявление 
факторов риска развития 
хронических неинфекционных 
заболеваний.

В 2022 году с помощью мобильной 
бригады Краевого центра обществен-
ного здоровья и медицинской профи-
лактики провели обследование 10 850 
школьников в восьми районах и пяти 
городах.

Школьникам проводили комплекс 
лабораторных исследований, в том 
числе измерения на кардиовизоре и 
пульсоксиметре, биоимпедансометрию 
и электрокардиограмму. Эти исследо-
вания позволяют оценить  количество 
мышечной и жировой массы, а также 
выявить бессимптомно протекающие 
нарушения сердечного ритма, уточнили 
в Минздраве Алтайского края.

Все результаты исследований пере-
дали в детские поликлиники по месту 
жительства.

У 36% специалисты отметили нера-
циональное питание, а у 31% – низкую 
физическую активность. Порядка 23% 
ребят страдают лишним весом, и у 14% 
наблюдается повышенный уровень ар-
териального давления.

Специалисты центра провели ряд 
лекционных и практических занятий 
с целью санитарного просвещения 
школьников. Например, с помощью 
тарелки здорового питания ребятам 
показали, из каких элементов должен 
складываться ежедневный правильный 
рацион и какие блюда можно пригото-
вить из алтайских продуктов.

Наибольший интерес у школьников 
вызывала кукла-курильщица, а также 
видеолектории по профилактике вред-
ных привычек.

Дмитрий СЕРДОВ

В Павловске завершили строитель-
ство нового инфекционного корпуса 
ЦРБ.

Директор Единого стройзаказчика Алтай-
ского края Вячеслав Пантелеев рассказал, 
что новый медкорпус рассчитан на двенад-
цать коек, но его площадь позволит в случае 
необходимости увеличить коечный фонд.

Каждый бокс для пациента изолирован, 
оборудован вентиляцией и подведенным 
медицинским кислородом, есть санузел с 
душем. В палатах также есть кнопка вызова, 

сигнал сразу поступает на пункт дежурства 
медицинского персонала. Разрешение на ввод 
объекта в эксплуатацию планируют получить 
в феврале.

Отметим, что на территории нового кор-
пуса установили станцию обеззараживания 
стоков от инфекционной больницы и резерв-
ный источник питания – дизельную электро-
станцию. По периметру сделали тротуары.

Главный врач ЦРБ Олег Агеев добавил, что 
уже закупили необходимое медицинское 
оборудование, в том числе аппараты ИВЛ, 
новую мебель для палат-боксов. В корпусе 

будет амбулаторно-технический бокс, лабо-
ратория, кабинеты врача-инфекциониста и 
врача-фтизиатра.

Общая стоимость строительно-монтаж-
ных работ составила почти 194 млн рублей. 
Их выделили из краевого бюджета в рам-
ках краевой адресной инвестиционной 
программы.

Появления этого объекта ждали не толь-
ко в Павловском, но и в Шелаболихинском 
районе, так как там корпуса для инфекци-
онных больных нет.

Антон ПЕТРОВ

Травматологи-орто-
педы со всей России об-
судили в Барнауле ак-
туальные проблемы 
отрасли, среди кото-
рых настолько важ-
ные направления, как 
импортозамещение, 
доработка профессио-
нального стандарта 
врача такой специа-
лизации, продвижение 
федерального проекта 
«Медицинская наука для 
человека». Форум про-
шел в Федеральном цен-
тре травматологии, 
ортопедии и эндопро-
тезирования (ФЦТОЭ).
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Открывая заседание, глав-

ный врач ФЦТОЭ Владимир 
Пелеганчук отметил, что 
важно добиваться совершен-
ствования медицинской по-
мощи. Многие вопросы в рам-
ках этой основной большой 
задачи, например дефицит 
врачебных кадров, междис-
циплинарное взаимодействие 
по проблеме онкоортопедии 
и многие другие, стоят остро. 
Прошлый, 2022 год был зна-
ковым для травматологов-ор-
топедов, прошли съезды, где 
удалось продуктивно пора-
ботать и принять решения. 
Но проблемы еще остаются.

И теперь Барнаул принял 
членов ассоциации, объе-
диняющей профессионалов 
отрасли страны. Участники 
– представители более 150 ле-
чебных учреждений со всей 
России присутствовали в том 
числе и в онлайн-формате.

Руководитель отделения 
патологии позвоночника 
Центрального института 
травматологии и ортопедии 
имени Приорова, председа-

тель исполнительного коми-
тета Ассоциации травматоло-
гов-ортопедов России Сергей 
Колесов рассказал «АП», что 
сейчас волнует медиков.

– Нам необходимо выстро-
ить все так, чтобы не оста-
ваться сильно зависимыми 
от поставок извне, и наша 
родная промышленность 
должна постепенно наладить 
выпуск различных изделий, 
необходимых в медицине, 
– сказал Сергей Колесов. – 

Травматология – это очень 
имплантзависимая отрасль. 
Используются различные ис-
кусственные суставы, остео-
синтез, приспособления для 
скрепления костей, аппараты 
наружной фиксации, в том 
числе позвоночника.

Это все высокотехноло-
гичные изделия. В основ-
ном до недавнего времени 
они поставлялись из-за рубе-
жа, рынок был фактически 
захвачен американскими 

компаниями. Но в связи с 
санкциями теперь прихо-
дится перестраиваться.

– У нас есть компании, 
которые могут производить 
качественные имплантаты, 
создать высокотехнологич-
ный продукт. И собственно 
наше профессиональное со-
общество, и представители 
Ассоциации травматологов-ор-
топедов России об этом забо-
тятся, – заявил Сергей Колесов.

В качестве примера он 
привел одну из московских 
компаний, которая занима-
ется выпуском различной 
травматолого-ортопедической 
продукции. Предприятие, учи-
тывая рекомендации врачей, 
разработало имплантат для 
коррекции деформации по-
звоночника. Кроме того, что 
он исправляет тяжелый ско-

лиоз, еще и позволяет за счет 
специальной гибкой детали 
сохранять подвижность по-
звоночника.

– Это инновационный про-
дукт, аналога которого вооб-
ще в мире нет. Мы стали его 
широко использовать у детей 
и взрослых с очень хорошими 
результатами. В этом центре, 
где сегодня проходит заседа-
ние ассоциации,  можем тоже 
его в перспективе внедрить, 
обучить докторов, как нужно 
правильно все делать, и это 
будет способствовать улуч-
шению качества лечения, 
– заключил Сергей Колесов.

О������
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Еще одно из важнейших 
для ассоциации направле-

ний – внедрение современ-
ных образовательных про-
грамм. Доктора, которые 
живут в крупных регионах, 
имеют доступ к конферен-
циям, различным ресурсам, 
повышающим уровень их 
профессиональной деятель-
ности. В глубинке этого нет. 
Но и до самых отдаленных 
поселений, где работают 
травматологи-ортопеды, ас-
социация намерена довести 
информацию о современных 
методах и способах оказания 
пациентам помощи.

В России проходит много 
конференций мелкого мас-
штаба, члены ассоциации 
стремятся их укрупнить, 
сделать межрегиональными, 
чтобы был больший приток 
докторов.

Что касается проекта «Ме-
дицинская наука для челове-
ка», то было отмечено, что он 
идет по многим ключевым 
направлениям. Их порядка 
восьми, касаются они реге-
неративной медицины, хи-
рургии позвоночника, раз-
личных остеокондуктивных 
методик, замещающих дефек-
ты костей. И в общем-то, науч-
ные разработки не оторваны 
от практики, все новое бы-
стро внедряется, использу-
ется для лечения пациентов.

Ассоциации, как заявили 
ее представители, предстоит 
в скором времени детально 
оценить, как проект реализу-
ется в различных регионах, 
посмотреть, где чего не хва-
тает, где-то помочь, усилить, 
где-то поддержать.

Первый визит сделан в Бар-
наул, а далее каждые три ме-
сяца заседания планируется 
проводить в разных регионах. 
И таким образом будут про-
двигаться стандарты ассоци-
ации по всей России, чтобы 
пациенты получали макси-
мально квалифицированную 
помощь.

Тамара ЛОГИНОВА

На свежем воздухе

Продолжается очередной сезон 
проекта «Зимний дворовый ин-
структор». Опытные тренеры про-
водят занятия два-три раза в неделю.

В февральскую программу войдут 
футбол на снегу, хоккей, лыжи, «Ве-
сёлые старты» и небольшие забеги.

Всего будет задействовано один-
надцать спортивных площадок го-
рода. В их числе хоккейные короб-
ки, школьные спортплощадки, парк 
«Арлекино», лыжная база АлтГТУ. 
Также тренировки проведут и в 

пригороде – в Сибирской Долине, 
Лебяжьем, Научном Городке.

В стенах Алтайского училища 
олимпийского резерва расположе-
на площадка для бочче. Это пара-
лимпийский вид спорта, которым 
могут заниматься взрослые и дети 
с ограниченными возможностями 
здоровья.

На занятия ждут горожан всех 
возрастов и разных уровней фи-
зической подготовки.

Чтобы стать участником бес-
платной тренировки, нужно про-
сто прийти на одну из площадок 
согласно расписанию. С ним можно 
ознакомиться в Интернете.

Дмитрий СЕРДОВ

Соцсети и собаки
В Алтайском крае регулярно воз-
никают проблемы с бродячими 
собаками. В соцсетях жители 
региона делятся неприятными 
историями, в которых фигурируют 
четвероногие.

Так, жительница Бийска пожаловалась, что 
стая бродячих собак напала на подсобное хо-
зяйство ее родителей. Дворняги забежали на 
дачу и растерзали всех домашних кроликов.

Когда глава семейства вышел на улицу, то 
увидел, что с территории выбегали огром-
ные собаки, отмечается в публикации.

«Первое фото, клетка верхняя находится 
на уровне моей головы, мой рост 165 см, 

собачка, представьте, какая? Разгрызли 
зубами сетки, на втором фото, вырвали 
дверь в клетке. Передавили всех живот-
ных», – рассказала девушка в сообществе 
«Инцидент Бийск».

Горожанка отметила, что семья звонила 
в администрацию не раз, писали письмо, 
но собаки продолжают бегать по дворам.

Барнаульцы пожаловались на бродячих 
собак в районе улицы Кутузова.

Как пояснила местная жительница в теле-
грам-канале «Инцидент Барнаул», животные 
обосновались вблизи мусорки и кидаются 
на всех прохожих: и взрослых и детей.

«А обойти их нельзя, так как там сразу 
дорога. То есть или собаке в пасть попасть, 
или машина задавит», – пожаловалась го-
рожанка.

Никита ИВАНОВ

Комфортные условия

Травматологи-ортопеды все больше используют при операциях отечественную продукцию.

Впервые в мировой практике
Ученые РФ и Китая намерены вывести морозостойкие 

сорта чая.
Российский научный фонд поддержал научный проект кол-

лектива ученых Субтропического научного центра РАН. Смысл 
исследований в том, чтобы понять, какие механизмы в процессе 
роста чая регулируют устойчивость к воздействию холода. Найдя 
ключевые гены, отвечающие за морозостойкость, в последую-
щем ученые смогут усилить этот признак при скрещиваниях.

Работа именно с китайскими коллегами не случайна не 
только потому, что в Китае исторически развито выращивание 
чая, но и потому, что часть сортов, используемых на сочинских 
плантациях, были выведены на основе китайского сорта Ки-
мынь (Кимун), который происходит из провинции Аньхой.

В настоящий момент чай в России произрастает только в 
Краснодарском крае.

«Свинарка и пастух – 2»
Производство мяса в РФ в 2022 году достигло рекордных 

значений, сообщает Минсельхоз.
Общий объем производства всех видов мяса в России за 

2022 год составил 16 млн тонн, сообщил ТАСС заместитель 
министра сельского хозяйства РФ Андрей Разин.

«Надо отметить, что мы в прошлом году в целом по мясу 
перешли очень серьезные рубежи. И конечно, большой вклад в 
общий объем производства мяса – это и отрасли свиноводства, 
птицеводства», – сказал он в ходе форума «Развитие овцеводства 
на Северном Кавказе».

Это вы экспортёр?
Капитальные затраты предприятий – экспортеров агро-

промышленной продукции могут быть компенсированы 
на 20–25%. Об этом говорится в сообщении Минсельхоза 
России.

Компенсацию могут получить предприятия по глубокой 
переработке зерна и масличных, рыбы, ракообразных и мол-
люсков, по производству сухих молочных продуктов. В Мин-
сельхозе пояснили, что первый этап заявочной кампании уже 
идет и продлится до 17 февраля. Всего запланировано шесть 
этапов этой кампании, последний завершится 15 сентября.

Баранчик, баран, баранище
Криобанк сельхозживотных в Калмыкии уже работает. 

За минувший год свыше 6 тыс. единиц племенного мате-
риала было поставлено в восемь регионов России, сообщил 
ТАСС ректор Калмыцкого государственного университета 
Бадма Салаев.

«Впечатляющей оказалась масштабная деятельность регио-
нального научно-производственного центра на базе нашего 
университета, созданного в 2021 году. В поставках высокоцен-
ного племенного материала уже выразили заинтересованность 
Казахстан и Монголия. Криобанк сельхозживотных в 2024 –
2025 годах планирует выйти на полную мощность – до 200 тыс. 
единиц племенного материала в год», – сказал он.

Мясо из Калмыкии известно исключительными вкусовы-
ми качествами далеко за пределами региона, оно ценится 
гурманами. В республике практикуется естественный выпас 
животных в степи, где более двухсот видов трав. Из-за жар-
кого солнца они превращаются в естественный концентрат 
полезных веществ, с минимумом лишней влаги. Вот это и 
обеспечивает мясу вкус и аромат без применения каких-либо 
промышленных технологий.

Крупный улов
Впервые в истории российский объем производства филе 

минтая – 140 тыс. тонн – превысил американский, говорит-
ся в сообщении Ассоциации добытчиков минтая (АДМ).

Как сообщили в ассоциации, такого результата удалось до-
биться прежде всего благодаря модернизации и переоборудо-
ванию флота. «Если в 2020 году количество судов-филейщиков 
составляло 30 единиц, то сейчас оно выросло до 42. Также в 
2022 году к промыслу минтая приступили два новых трауле-
ра-процессора, построенные в Турции», – уточнили в АДМ.

По космическим технологиям
Исследователи Московского авиационного института 

(МАИ) разработали упаковку с тончайшим антибактериаль-
ным покрытием, которое позволяет на десять дней увеличить 
срок годности пастеризованного молока, сообщает ТАСС.

Совместно с крупнейшим удмуртским предприятием по про-
изводству и реализации молочной продукции «Ува-Молоко» были 
проведены эксперименты, подтвердившие повышение срока 
хранения пастеризованного молока минимум на десять дней.

По мнению ученых, разработка будет интересна производи-
телям скоропортящихся продуктов питания. Ее применение 
позволит выйти на новые географические рынки, снизить не-
обходимость использования консервантов, а также уменьшить 
расходы, связанные с производством и транспортировкой.

Маршрутом
Афанасия Никитина

РФ получила право на поставки в Индию овечьей шер-
сти и кожевенного сырья.

Россельхознадзор согласовал возможность экспорта в Индию 
мытой и немытой овечьей шерсти и козьего пуха, кожевенного 
сырья и кормов для животных.

В ведомстве обратили внимание на то, что предприятия по 
производству и хранению указанных видов продукции, заин-
тересованные в поставках в иностранное государство, должны 
пройти обследование и быть включенными в реестр экспортеров 
информационной системы «Цербер» по стране Индии.

По материалам российских СМИ подготовил
Олег АНТОНОВ

  АГРОВЕСТИ .

И    
 ,   -
     
   
.

В феврале жители Барнаула 
вновь смогут заниматься 
спортом на улице с трене-
рами-добровольцами.
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КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433

РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 

СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – (8-385-68) 5-28-45

БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 39, 
пр. Красноармейский, 28, тел. 20-51-43.

До 12 февраля. «Ротация времени» – выставка ра-
ритетных газет из частной коллекции (0+). Более 60 
советских, английских, американских и французских 
газет, зафиксировавших значимые моменты истории.

Выставка «Тайны каменных сводов» (0+).
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 

16, тел. 50-22-29.
До 19 февраля. «В стране Изумрудного Будды» – 

выставка к 125-летию дипломатических отношений 
между Россией и Таиландом (6+). Обзорные экскурсии 
по выставке.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 
КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.

4 февраля. 15.00 – концерт «Viva талант!» (6+).
5 февраля. 13.00 – экскурсия «Наследие В.М. Шук-

шина в российской культуре» (12+).
15.00 – поэтические головоломки «Литературные 

игры по стихам Р.И. Рождественского» (12+).
МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83.
С 3 февраля. Выставка учеников студии рисования 

Smorodina (0+).
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ле-

нина, 111, тел. 22-66-84.
Выставка «Молодёжка-3». Работы художников 

18–35 лет (12+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социали-
стический, 78, тел. 36-81-47.

До 12 февраля. «Искусство, ставшее историей» – вы-
ставка, посвященная 100-летию СССР (0+). Живопись, 
скульптура из коллекции династии Щетининых.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 
6г, тел. 8-996-303-4759.

Выставки:
– «Слёт» (для несоюзных художников),
– «Середина ХХ века» Валентина Хановича,
– «На улице Каштановой» Нины Науман,
– «Раскраски» Елены Матафоновой,
– «За красной дверью» Юрия Гребенщикова и Ев-

гении Октябрь.
ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, 

тел. 36-98-70.
До 11 февраля. «Да будет цвет!» – юбилейная пер-

сональная выставка Владимира Максименко (0+). 
Живопись.

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Моло-
дёжная, 15, тел. 36-97-13.

3 февраля. 18.30 – «Укрощение строптивой» (16+).
4 февраля. 17.30 – «Феномены» (12+).
5 февраля. 17.30 – «Случайные встречи» (16+).
7 февраля. 18.30 – «Лёха» (16+).
8 февраля. 18.30 – «Интуиция» (18+).
9 февраля. 18.30 – «Кроткая» (16+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, 

тел. 50-35-03.
3, 8 февраля. 18.30 – премьера «Тётки» (16+).
4 февраля. 12.00 – «Сказка о царе Салтане» (6+).
16.00 – «Собаки тоже плачут» (12+).
17.00 – «Обыкновенное чудо» (12+).
5 февраля. 12.00 – «Три толстяка» (6+).
17.00 – «Свободная пара» (18+).
9 февраля. 18.30 – «Временно недоступен» (12+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Ком-

сомольский, 108, тел. 50-50-85.
3 февраля. 18.30 – «Хан Алтай» (12+).
4 февраля. 17.00 – «Баядера» (12+).
5 февраля. 11.00 – премьера «Новые приключения 

в Простоквашино» (0+).
17.00 – «Соб@ки» (12+).
9 февраля. 18.30 – «Ромео и Джульетта» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41, 

тел. 50-20-90.
3 февраля. 18.30 – «Сон в летнюю ночь» (16+).
4 февраля. 10.30, 12.00, 14.00 – театр на подушках. 

«Снежная почта» (0+).
11.00, 13.00 – «Теремок» (0+).
5 февраля. 10.30, 12.00 – театр на подушках. «Ли-

сичка со скалочкой» (0+).
11.00, 13.00 – «Приключения Буратино» (6+).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, 
тел. 50-05-20.

4, 5 февраля. 17.00 – «Владислав Косарев. Песня. 
Любовь. Кино» (6+).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 
тел. 56-76-80.

3 февраля. 18.30 – «Избранное». Аккордеонист 
Игорь Шимин (6+).

4 февраля. 17.00 – «Горячий снег» (6+). Театрали-
зованная программа оркестра «Сибирь» к 80-летию 
Сталинградской битвы.

8 февраля. 18.30 – лауреат всероссийских и меж-
дународных конкурсов Евгений Балакин (баритон).

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
5 февраля. 11.00 – «Приключение Хрумки в зимнем 

лесу» (0+). 12.00 – «Гришка-космонавт» (6+). 13.00 – 
«Солнечная система» (6+). 14.00 – «Астрономия» (12+). 
15.00 – «Солнце и жизнь Земли» (12+). 16.00 – «Тайны 
Красной планеты» (12+).

Полная афиша: planetarium22.ru.
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Еще более 23 млн на обновление ДК выделят из федераль-

ного бюджета. Как сообщает Минкультуры края, объект в 
Быстроистокском районе стал участником национального 
проекта «Культура». Работы должны быть завершены к 
ноябрю 2023 года.

Народные и начинающие
Работы ремесленников со всего края можно увидеть 

на выставке «Территория мастерства».
Выставка открылась в краевом Доме народного творчества 

при поддержке общественной организации «Город мастеров». 
Представлены работы 21 ремесленника в техниках плете-
ния из лозы, гончарного дела, керамики, резьбы по дереву, 
росписи по ткани и многих других. Особенность экспозиции 
в том, что наряду с народными мастерами Алтайского края 
свои изделия на ней представили начинающие авторы. Как 
считает председатель организации «Город мастеров» Виктор 
Романов, это «дает молодым возможность учиться и выра-
батывать свой почерк». Выставка будет работать до 3 марта.

Кто такой мириаподолог?
В краевой библиотеке им. В.Я. Шишкова начинается но-

вый сезон просветительского проекта «Энергия знаний».
Как сообщают в Шишковке, он будет посвящен проф-

ориентации. Для тех, кто выбирает дело своей жизни (и 
просто для всех интересующихся), о своей работе расскажут 
представители редких и интересных профессий. Встречи 
4 и 11 февраля будут посвящены геологам, 18 февраля в 
библиотеке расскажут мириаподологах (специалистах по 
многоножкам), а 25 февраля – о кинологах.

Напомним, предыдущие сезоны проекта были посвяще-
ны математике, физике, химии, биологии, словесности и 
другим наукам. Лектории проходят по субботам в 16 часов, 
вход свободный.

Мария ИВАНОВА

В Белокурихе состоялась 
выездная сессия Фонда 
поддержки регионального 
кинематографа (ФПРК) 
и Ассоциации продюсе-
ров кино и телевидения 
(АПКиТ), обсудившая воз-
можности организации 
кинопроизводства и соз-
дания фестиваля регио-
нального кино на Алтае.

К�����������
В мероприятии приняли 

участие представители Мини-
стерства культуры РФ, исполни-
тельной власти и киносообществ 
Алтайского края и Республики 
Алтай, продюсеры федеральных 
компаний. Помимо представите-
лей «двух Алтаев» на мероприятии 
были и гости из Красноярского 
края, Новосибирской области, 
Республики Бурятии, Республики 
Хакасии, Томской области.

На сессии присутствовали 
знаковые фигуры: Светлана Фри-
чинская – заместитель директора 
Департамента кинематографии 
Министерства культуры РФ, Еле-
на Безрукова – министр культуры 
Алтайского края, Ольга Жуко-
ва – исполнительный дирек-
тор АПКиТ, Дмитрий Якунин – 
заместитель исполнительного 
директора ФПРК, Сусанна Альпе-
рина – обозреватель «Российской 
газеты», Алексей Алешковский – 
президент Гильдии кинодрама-
тургов Союза кинематографистов 
России и другие.

На сессионных площадках 
прошли круглые столы «Возмож-
ности организации съемочного 
процесса и развития фестиваль-
ного движения на Алтае» и «Новое 
кино Сибири»; показ фильмов-
лауреатов Международного кино-

фестиваля Short Film Days – 2022; 
специальный показ программы 
документальных фильмов ФПРК 
«Снято в Сибири».

Заместитель исполнитель-
ного директора ФПРК Дмитрий 
Якунин отметил: «Алтай – место, 
которое обладает уникальной 
силой, энергетикой, природой 
и творческим потенциалом. 
В последние годы регион привле-
кает к себе все больше и больше 
съемочных групп. Так, на Алтае 
сняты сериал «Перевал Дятлова», 
игровые фильмы «Бансу», «Боле-
вой порог», «Бешенство». Цель 
нашей сессии – показать веду-
щим российским продюсерам 
возможности Алтая по приему 
съемочных групп, представить 
успешный опыт развития ки-
нематографа в Сибири, а также 
работы молодых кинематогра-
фистов».

Выступая на заседании кругло-
го стола, заместитель министра 
культуры края Алексей Бочаров 
так обрисовал существующую 
ситуацию:

– Конечный результат, к ко-
торому мы планируем прийти – 
это создание собственного кино-
производства. Наивно полагать, 
что если киноотрасль в крае от-

сутствует, она может появиться 
вдруг через три года. В регионе 
есть талантливые авторы, про-
изводящие кинопродукты. За по-
следние пару лет наши режиссеры 
получили призы на престижных 
кинофестивалях. Кадры есть, 
они работают. Другое дело, что 
работают зачастую не благодаря, 
а вопреки. Наша задача – создать 
такие условия, в которых система 
станет самовоспроизводящейся. 
С чего мы начали?

У нас есть Шукшинский кино-
фестиваль, который мы исполь-
зовали как точку роста. В июле 
2022 года в рамках кинофестива-
ля был проведен круглый стол 
по проблематике развития кино-
отрасли на Алтае. Была принята 
резолюция, которую мы – пошаго-
во! – выполнили. Мы постановили 
тогда, что нам необходимо создать 
кинокомиссию, внедрить систему 
рибейтов, проводить образова-
тельные мероприятия и так да-
лее. В течение осени мы провели 
два выездных киноинтенсива с 
кинодраматургами. Например, 
Дмитрий Шарабарин провел ки-
нолабораторию, по результатам 
которой уже начали реализовы-
ваться проекты. 7 декабря было 
подписано постановление о соз-

дании кинокомиссии Алтайского 
края. Функционировать она будет 
на базе «Катунь 24», услуги мы бу-
дем предоставлять стандартные – 
от локейшн-туров, аренды обо-
рудования и т. п. У нас мощный 
административный ресурс – ру-
ководство края заинтересовано в 
том, чтобы процесс запустился.

О� «Ч��������» 
�� «Б��������»

Как известно, в январе 2021 го-
да на Алтае начались съемки 
фильма «Бешенство». Два года 
назад его режиссера Дмитрия 
Дьяченко представляли как 
«известного по кинотрилогии 
«Последний богатырь». Сейчас 
же мы его знаем и как создате-
ля самого кассового российского 
фильма в истории отечественно-
го проката – семейной комедии 
«Чебурашка».

Для поклонников «Дня радио», 
«Кухни», «О чём говорят мужчи-
ны» и других комедийных лент 
Дьяченко будет сюрпризом кино-
картина «Бешенство» с Алексеем 
Серебряковым в главной роли. 
На этот раз режиссер замыслил 
снять… триллер. И героями его 
наряду с людьми будут волки.

Сусанна Альперина, бывшая 
модератором круглого стола в пер-
вый день сессии в Белокурихе, 
сообщила своим телеграм-под-
писчикам интересный факт о 
«Бешенстве»: «Александр Зотин – 
генеральный директор АНО «Ки-
нокомиссия Алтая» – рассказыва-
ет, что там снимались венгерские 
волки, с которыми работала та 
же команда, что и на «Игре Пре-
столов» (эти люди отвечают за 
работу с животными)».

Премьера «Бешенства» в Рос-
сии запланирована на 23 фев-
раля.
Светлана АЛЕКСАНДРОВА

Краевая библиотека 
до того, как в декабре 
1971-го обосновалась в 
современном здании, сме-
нила несколько адресов. И 
один из них «прославил» 
ее на всю страну.

«П�����������»
4 января 1951 года «Правда» 

напечатала фельетон своего 
собкора по Алтайскому краю 
А. Карамышева «Над молотом 
и наковальней», а уже 5 января 
этот хлесткий материал появил-
ся в «Алтайке». Надо полагать, 
произвел он эффект разорвав-
шейся бомбы. А ведь собкор 
просто описал ситуацию, залож-
никами которой тогда были и 
сотрудники, и читатели краевой 
библиотеки.

Вся страна узнала из «Прав-
ды» о «солидной индустриаль-
ной базе», что была подведена 
под учреждение культуры: на 
первом этаже здания размеща-
лась… кузнечно-механическая 
мастерская краевого земле-
устройства. Можете предста-
вить такое соседство – стан-
ки, электромотор, кузнечный 
горн, наковальня!.. Приходили 
чиновники из различных орга-
низаций, составляли акты, под-
шивали их в дела, а воз, то есть 
горн с наковальней, оставался 
на прежнем месте. В финале зу-
бодробительного текста автор 
назвал поименно, с указанием 
должностей, всех чиновников 
края, которые не хотели помочь 
библиотеке. Напомним, шел все-
го лишь 1951 год, Сталин был 
еще жив…

Фельетон возымел действие – 
уже через две недели по по-
становлению крайисполкома 
здание полностью передали 
библиотеке. Но, как рассказала 
занимающаяся изучением исто-
рии АКУНБ завотделом Шиш-
ковки Тамара Заковряшина, все 
было не так просто. Передать-то 
передали, да вот только обязали 

краевой отдел культпросветра-
боты… построить новое здание 
для выселенных с первого эта-
жа «жильцов». Отдел же оказал 
высокое доверие библиотеке. 
Представьте себе: мало того что 
здание построили уже к октябрю 
(на средства библиотеки!), но 
одновременно ее сотрудники 
хозспособом провели капиталь-
ный ремонт, перепланировку и 
переоборудование старого зда-
ния, переместили весь книж-
ный фонд на «освобожденный» 
первый этаж. Невероятно? После 
того как я заочно познакомилась 
с нашим героем, скажу – нет, 
закономерно.

Тамара Заковряшина подроб-
но изучила «труды и дни» Елько-
ва на посту директора краевой 
библиотеки, но даже простое пе-
речисление того, что он сделал 
для учреждения, займет очень 
много места на газетной полосе. 
До сих пор меня не оставляет 
не просто удивление – изумле-
ние: как мог один человек так 
порадеть о вверенном ему деле, 
сколько сил было у него, сколь-

ко часов в его сутках? Откуда 
такое рвение, такая страсть к 
делу, которому служишь?

Быть может, именно об этом 
мирном (но и ратном, как мы 
видим) труде мечтал Ельков на 
фронте? Наверное, его неутоми-
мость – из рабселькоровской 
юности? А дотошность, щепе-
тильность, выверенность дей-
ствий – из его специальности 
библиографа?

У������������  �������
Фома Ельков был выдающим-

ся библиографом, замечатель-
ным коллекционером, крае-
ведом и постоянным автором 
«Алтайки», принимал участие 
в подготовке краеведческих 
изданий, в том числе двухтом-
ника «Боевая слава Алтая». На 
страницах нашей газеты он вы-
ступал со статьями не только о 
библиотечном деле, но расска-
зывал об истории родного края. 
К счастью, писала наша газета 
и о самом Елькове. Благодаря 
этому, а еще радению выдаю-

щегося знатока культуры края 
Людмилы Михайловны Остер-
таг можно узнать подробности 
биографии нашего героя.

Фома Павлович Ельков родил-
ся в семье крестьянина-пересе-
ленца из Курской губернии в 
1907 году в с. Боровском Парфе-
новского (ныне Алейского) рай-
она. В 1926-м работал вожатым 
пионерского отряда Боровской 
семилетней школы. В лихие 
двадцатые Ельков был селько-
ром, даже принимал участие в 
I Барнаульской окружной кон-
ференции рабселькоров. А ведь 
тогда от рук кулаков погибали 
авторы и во всей стране, и в на-
шем крае – что же удивляться 
смелости представителя тихой 
профессии в пятидесятые годы? 
Работал Ельков библиотекарем 
в Тальменке. Теперь известно, 
что трудился он в 1929-м в Че-
мале. В краевую библиотеку 
пришел в 1940-м. Еще до начала 
войны подготовил ценнейший 
библиографический материал, 
«Список изданий, выходящих в 
Барнауле с 1894 по 1940 годы». 

Профильное же образование 
наш герой получил заочно уже в 
50 (!) лет – окончил после войны 
факультет библиографии Мо-
сковского библиотечного инсти-
тута. Кстати, о любви к родному 
краю говорит такой факт: чтобы 
привить это высокое чувство 
молодым целинникам, Ельков 
в начале пятидесятых выступал 
перед ними с лекциями о крае. 
Прослушали эти самые лекции 
16 тысяч (!) человек.

Стоит сказать, что Ельков был 
директором краевой библиотеки 
дважды, с перерывом на заведова-
ние в течение года новым – по его 
специальности! – библиографи-
ческим отделом. В январе 1951-го 
он во второй раз стал директором. 
Но и получив «во владение» все 
здание, не успокоился. Писал 
во все инстанции, настаивал, 
добивался… Потому что не мог 
не понимать: скоро библиотека 
вырастет из старого здания.

Мы с Тамарой Заковряшиной 
сошлись во мнении: такое рве-
ние в работе не могло остаться 
неоцененным. В первую очередь 

«прославленными» в том хлест-
ком фельетоне краевыми чи-
новниками. В библиотеку одна 
за другой пошли проверки… 
Известно, к чему они обычно 
приводят. В 1953-м Елькова сня-
ли с должности.

П���� ������������
Но еще десять лет Фома Павло-

вич проработал по своей специ-
альности в краевой библиотеке. 
С 1963-го до пенсии пять лет он 
трудился в краевом партархиве 
научным работником. Ушел из 
жизни в апреле 1975-го.

…Казалось бы, мы, пусть и 
«пунктирно», восстановили био-
графию нашего героя. Но вот 
фронтовая его судьба, увы, пока 
терра инкогнита. Ни годы назад, 
ни сейчас не удалось найти име-
ни Елькова в базах Минобороны. 
Да, такое бывает, хотя и очень 
редко.

Но я почти уверена, что слу-
жил Фома Павлович в 5-й гвар-
дейской дивизии. Косвенно это 
подтверждает знак «Гвардия» на 
его парадном пиджаке. Постоян-
ный автор «АП» Дмитрий Вейн 
опознал среди наград Елькова 
медаль «За победу под Москвой» – 
а 5-я гвардейская защищала 
столицу. Также известно, что 
уже в пятидесятые у Елькова 
был самый богатый архив по 
истории дивизии.

О причастности к 5-й гвардей-
ской говорит и такой факт, обна-
руженный мной в номере «АП» 
от 1 мая 1942-го. Ее вторая полоса 
вышла в тот день с подзаголов-
ком «Будни пятой гвардейской 
дивизии». В центре поместили 
фотографию, на которой Алексей 
Стручков, бывший до войны ре-
дактором нашей газеты, в составе 
краевой делегации встречается 
с командованием дивизии. На 
этой полосе газеты разместили 
и заметки политруков, красноар-
мейцев. Есть на странице и стихи. 
Подпись под одним из них такая – 
«Ф. Ельков, красноармеец».

Светлана ТИРСКАЯ

Дважды директор

Фома Павлович Ельков (в очках) с коллективом краевой библиотеки.

Кадр из фильма «Бешенство».

Алтай: кинематографу – быть?


